
律政司司长出席香港专业及资深行政人员协会晚宴的致辞全文

（只有中文）  
 

以下为律政司司长袁国强资深大律师今晚（二月二十六日）出席

香港专业及资深行政人员协会晚宴的致辞全文︰  

谢（伟铨）会长、各位嘉宾、各位朋友：  

大家好！我很高兴出席今天的晚宴。「香港专业及资深行政人员

协会」在刚才的会员大会上，选出了新一届理事会。我首先祝贺

新一届理事会各位成员，顺利当选，并祝愿「专资会」未来一年

会务兴隆，事事顺利。虽然已经过了农历正月十五，还请容许我

藉此机会向大家拜年，祝大家蛇年身体健康，万事胜意。  

「专资会」自 2006 年成立以来，招聚了不少关心社会事务的专业

人士、学者、资深行政人员及行业精英。我自己曾经是「专资会」

会员，并担任理事会成员
1
。这些年来，「专资会」就香港的政治、

经济、社会及民生等政策，向特区政府提供了不少宝贵意见。「专

资会」就香港和谐社会来年进行的研究，正是这方面工作的一个

好例子。  

和谐气氛对社会的健康发展十分重要，律政司近年重点推动「调

解」(mediation)，并且鼓励各界采用调解处理争议，包括商业、医

疗事故、意外伤亡、家事及建筑物管理等纠纷，其中一个目的，

便是希望促进社会和谐。我希望利用今晚这机会，跟大家重点介

绍下调解的最新发展，以及当局最近的推动工作。  

调解：解决争议方法  
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商贸及人际之间的纠纷和争议是不可避免。我们很幸运，有健全

的法律制度，可以透过法庭裁定谁是谁非、谁对谁错。然而，若

果事事诉诸打官司，往往涉及漫长的法律程序和高昂的律师费用，

对与讼双方未必有好处。双方在法庭上斗过你死我活，无论哪一

方胜诉，另一方都可能忿忿不平，完了官司，伤了感情，得不偿

失。此外，从较宏观的角度看，司法资源十分珍贵，如果不必要

地被占用，对社会整体并非好事。因此，司法机构和政府当局近

年都大力推动传统法庭诉讼以外的另类解决争议的方法。调解便

是其中的主要方法。  

调解是在各方同意下进行的解决争议程序，由一名获争议各方同

意的中立人士出任调解员，由他为争议各方进行调解，协助他们

就争议达成和解。调解员与法官不同，并不会就争议作出裁决，

亦不会提供法律意见，只会协助争议各方找出争议点，并拟订解

决争议的方案，供争议各方考虑。  

调解的程序完全保密，而且极具灵活性。如何才是调解纠纷的最

佳做法，很大程度上取决于纠纷的性质、争议各方的性格和背景，

以及调解员处理调解的风格和技巧。经调解而达成的和解协议，

可能超出法庭准予的法律补救形式，而且遵守协议的比率甚高。  

推动调解的发展  

在某个关于调解机制的研讨会上，终审法院陈兆恺法官曾这样说

过：「以调解来解决纠纷，在中国已有几千年的历史。这与中华

民族的文化很有渊源，与中国人以和为贵的处事态度有关」。香

港不但是中国人社会，也是国际金融中心及商业化大都会，在座
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不少都是做生意的朋友，深明「和气生财」的重要性。这些背景，

都为香港推动调解的发展和应用，提供了良好的土壤。  

调解要在香港有完善的发展，还需要相应的配套。司法机构在 2009

年初发出的《实务指示》，要求该指示适用的诉讼程序当事人，

必须考虑使用调解以解决争议，而法庭对拒绝参与调解又没有合

理解释的一方，可能会在裁决讼费时有所表示。有关《实务指示》

由 2010 年 1 月起生效，确立了调解在香港的地位，亦为诉讼各方

提供诱因，鼓励他们以调解解决争议，提供选择。  

同时，律政司一直致力推动发展香港调解服务。由律政司司长担

任主席的工作小组，在 2010 年 2 月发表报告书，提出了 48 项建

议，进行公众咨询。这些建议涵盖 3 个重要范畴，包括培训及资

格评审、法律框架和宣传及公众教育。此后，律政司亦成立了专

责小组，下设三个小组，跟进有关建议。  

过去两三年，推广调解的工作一直紧密进行。在此，我提一提其

中几个重点。  

(a) 为了提高公众对调解的认識，以及为海外及本地的调解专家提

供交流机会，我们在去年 5 月举办了大型调解研讨会，在该两天

的研讨会，每天有超过 200 人出席。  

(b) 《调解条例》在去年 6 月获立法会通过，并由今年 1 月起正式

实施，为调解的保密和证据的可接纳性等主要事宜，提供规管框

架。这条法例有不少创新的元素，不但开创了亚洲区的先河，其

他国家也在考虑仿效。有关法例对于调解往后在香港的发展，起
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着重要的作用。  

(c) 调解在香港的发展还有另一个里程碑，这便是去年 8 月成立的

香港调解资歷评审协会有限公司 (简称「调评会」)。要维持市民对

调解程序的信心，调解员的质素起着关键作用。这也是我们在进

行推广工作时从各界收到的响应和讯息。调评会是一个由业界主

导的单一非法定组织，负责为香港调解员进行资格评审和订立培

训准则。调评会成员由机构组成，预期它们加入调评会后，必须

放弃本身的资格评审制度，以便最终能够在本港建立起单一的调

解员资格评审制度。  

特区政府重视调解的发展  

特区政府十分重视调解的发展。上月发表《施政报告》提到「香

港拥有『一国两制』、完善的法治和 CEPA 的优势，有利于仲裁

和调解服务」。《施政报告》也提到「律政司将透过不同途径，

致力在国内外推广香港仲裁和调解服务」。  

为进一步推动香港调解服务的发展，我成立了新的调解督导委员

会，成员来自社会不同界别，包括法律专业人士、医生、学者、

行政管理人员、社工及保险业人士。透过督导委员会的工作，我

们会︰   

(a) 监察《调解条例》的实施情况并留意条文是否足够，包括需否

制定有关为增加达致和解机会而作出道歉的法例条文；  

(b) 研究外国有关「道歉」的法例，以决定香港是否应在这方面进
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行立法工作（这方面的研究对医疗事故尤为重要）；  

(c) 监察香港调解员资格评审的发展，并考虑应否成立法定的资格

评审组织；  

(d) 采取提倡和发展调解的措施，例如推行宣传计划和举办会议及

研讨会；以及   

(e) 进行有关调解的调查和研究。  

律政司不单提倡社会各界更广泛使用调解服务，也鼓励政府部门

本身多使用调解服务。对于大部份部门来说，调解仍是较新的概

念，我们会加强工作，向各部门阐释和推广使用调解来解决争议

的优点和好处，并为有关人员设计和举办培训课程。律政司亦会

密切留意国际上有关调解的最新发展，适时提供最新的调解信息，

并就具体个案使用调解向部门提供意见及支持。  

除了上述措施，小区争议调解亦将会是我们未来的工作重点之一。

相关工作包括推动以调解方式解决大厦业主之间的争议，特别是

因漏水问题而引致的争议。  

此外，我们会继续推行小区场地调解试验计划。自 2009 年起，已

有两个小区中心预留指定时段供义务调解员使用，且豁免场租。

为提高使用率，我们已向司法机构豁下的「联合调解专线办事处」

提供可使用时段的数据，并会与各持份者合作，继续探讨如何更

有效响应各界对小区调解场地的需求。  
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结语  

各位嘉宾，在香港推动和发展调解的工作，能够得到跨界别的支

持，实在非常可贵，亦令有关工作「事半功倍」。事实上，亚洲

及其他国家对香港近年在调解方面的发展感到非常赞叹。当然，

我们不应自满，因为未来还有不少工作要做，我也不会低估可能

遇到的挑战。正如我刚才曾说，特区政府十分重视调解的推广和

发展，我们会继续努力，加强这方面的相关措施。  

「专资会」不少朋友都是多个不同界别的专业及资深行政人员。

如果大家（不论是个人或所属机构）遇上一些争议，我希望大家

能积极考虑采用调解作为解决争议的方法。我亦期望大家给予我

们意见和支持，使调解在香港的推广和发展更为完善。  

多谢大家。  

二○一三年二月二十六日  


